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На реке Найбе в Долинском 
районе состоялся XIV фестиваль 
зимней любительской рыбалки 
«Сахалинский лед». 
Его организовало областное 
правительство совместно 
с региональным министерством 
по рыболовству и Ассоциацией 
рыбопромышленных предприятий 
Сахалинской области.
На церемонии открытия участников 
и зрителей приветствовал 
губернатор Валерий Лимаренко. 
В этом году заглавной темой 
большого рыбацкого праздника 
стал космос. К собравшимся 
обратился российский космонавт 
Олег Артемьев. Он отметил, 
что Сахалин – одно из самых 
красивых мест на Земле. 
Это хорошо видно сверху. 
По традиции организаторы 
провели командные соревнования, 
мужской и женский биатлон. 

За первые 3 места 
победителям 
командных состязаний 
вручили кубки, медали 
и денежные призы. 
Обладателем главной 
награды фестиваля – 
автомобиля Chevrolet 
Niva – стал житель 
Южно-Сахалинска 
Михаил Хан. 

На фестивале 
разыграли призы 
в дополнительных 
номинациях:
• «Самая крупная рыба» 
• «Самый опытный 
   участник»
• «Самый юный 
   участник»
• «Самая колоритная 
   команда»
• «Лучшая группа 
   поддержки»

Их лидеры получили 
денежные призы 
и подарки от партнеров
мероприятия. 
Всем победителям 
фестиваля вручили 
памятные подарки, 
сертификаты 
и продукцию местного 
производства.

что Сахалин – одно из самых 
красивых мест на Земле. 
Это хорошо видно сверху. 
По традиции организаторы 
провели командные соревнования, 
мужской и женский биатлон. 

Фестиваль собрал Фестиваль собрал 
на льду более на льду более 
2000 участников и гостей.  участников и гостей. 

250 команд  команд 
вышли на состязаниявышли на состязания
по ловле наваги. по ловле наваги. 

Первые 5050 победителей 
попали на индивидуальпопали на индивидуаль-
ные соревнования ные соревнования 
«Рыбацкий биатлон».«Рыбацкий биатлон».

Рекордсменом Рекордсменом 
по размеру пойманной размеру пойманной 
рыбы оказался рыбы оказался 
участник, выловивший участник, выловивший 
навагу длиной навагу длиной 45 см.
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Список проектов, участвующих 
в предварительном отборе для 
благоустройства в 2026 году:
▪ сквер «Свайное поле» северо-
западнее пересечения ул. Горь-
кого и ул. Тихоокеанской;
▪ набережная ручья Пригород-
ного в западном направлении от 
строящегося сквера до ул. Ком-
сомольской;
▪ бульвар южнее ул. им. Б.Поле-
вого в селе Дальнем;
▪ территория у озера, располо-
женного в районе пересечения 
ул. Депутатской и ул. Лесной в 
с. Березняки;
▪ сквер им. Святого апосто-
ла Андрея Первозванного в 
районе пересечения ул. Комсо-
мольской и Компроспекта;
▪ сквер Геологов западнее 
дома № 102 на ул. Сахалинской;
▪ сквер «Авангард» в районе 
пересечения ул. Комсомоль-
ской и ул. Пограничной;
▪ благоустройство территории 
юго-восточнее дома № 247 на 
пр. Мира;
▪ благоустройство территории 
северо-восточнее пересечения 
ул. Ленина и ул. Авиационной;
▪ вторая очередь сквера Авиа-
торов в планировочном районе 
Хомутово.
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ѣ Сквер Защитников Отечества украсил южную часть города

За последние несколько лет 
наш город заметно преобра-
зился. Свой вклад в создание 
неповторимого стиля остров-
ной столицы вносят и ее 
жители. Такую возможность 
предоставили разработчики 
федерального проекта 
«Формирование комфортной 
городской среды» (ФКГС). 
Он реализуется в рамках нац-
проекта «Жилье и городская 
среда» по инициативе прези-
дента России. Благодаря ему 
во многих городах появились 
уютные современные зоны 
отдыха.

Процесс отбора претенден-
тов прост – горожане голосуют за 
общественные территории и ди-
зайн-проекты благоустройства, 
отдавая предпочтение одному из 
нескольких вариантов. На первом 
этапе формируется предвари-
тельный перечень обществен-
ных пространств, проводятся сбор 
предложений и опрос жителей по 
отбору проектов на муниципаль-
ном уровне.

Второй этап – Всероссийское 
рейтинговое голосование, до 
финиша в каждом населенном 
пункте доходит 
один проект-
п о б е д и т е л ь . 
Новое обще-
ственное про-
странство будут 
преображать 
или строить с 
нуля на сред-
ства федераль-
ного, областно-
го и местного 
бюджетов.

С 2017 года благодаря проекту 
ФКГС в Южно-Сахалинске обнов-
лено семь скверов: Крузенштер-
на, Рудановского, Головнина, 
Невельского, Пушкина, Погра-
ничников и аллея Энергетиков.

По выбору горожан областной 
центр украсили сквер Авиаторов 
в планировочном районе Хомуто-

120 пациентов в смену

Медучреждение, расположен-
ное в Дальнем, открыло двери для 
пациентов 3 месяца назад. Как 
рассказала заведующая корпусом 
№ 1 Татьяна Никифорова, работа 
началась с участковых терапевтов, 
которым раньше всего выдается 
первичная лицензия. Открылись 
такие кабинеты, как доврачеб-
ный, процедурный, неотложной 
помощи и медицинской профи-
лактики.

Сейчас уже прием ведут не-
вролог, кардиолог, эндокринолог, 
хирург и другие узкие специали-
сты. Заработали кабинеты УЗИ и 
ЭКГ, физиотерапевтическое от-
деление. Запущены рентгеноап-
парат и кабинет флюорографии. 
Также в медучреждении открыт 
кабинет стоматолога на два рабо-
чих места, оснащенный современ-
ным высокотехнологичным обо-
рудованием.

– В нашем корпусе сформиро-
ван полный цикл оказания первич-
ной медико-санитарной помощи, – 
рассказывает Татьяна Васильев-
на. – То есть у нас не амбулато-
рия, а полноценная поликлиника 
со всеми необходимыми структу-
рами и вспомогательными служ-
бами, вплоть до забора крови и 
биоматериалов на исследование. 
Со временем люди здесь начнут 
проходить и дис-
пансеризацию, и 
профосмотры.

Пропускная спо-
собность нового 
корпуса – 120 па-
циентов в смену. 
В первые дни при-
ходили только 
жители села Даль-
него и одноимен-
ного планировоч-
ного района. А сей-
час нередко на 
прием через систе-
му 1-300 записы-
ваются южносахалинцы и цен-
тральной части города, которым 
не хватило талонов в корпусах № 2 
(на ул. Сахалинской) и № 3, 4 (на 
ул. Комсомольской).

– Иногда к хирургу проще 
попасть у нас, есть свободные 
талоны. Люди охотно приезжают в 
Дальнее, куда сейчас хорошо ходит 
общественный транспорт. Я пере-
села в метель на автобус, чтобы бы-
стрее добираться до работы, и была 
приятно удивлена качеством рас-
чистки дорог, удобной и комфорт-
ной поездкой. Вдобавок останов-
ка расположена прямо напротив 
поликлиники, дорогу перешел –
и уже у входа. Вот и получается, что 
многим сюда приехать проще, чем 
ждать, пока появится возможность 
попасть к специалисту в шаговой 
доступности, – объясняет Татьяна 
Никифорова.

стимул для врачей

В штате специалистов даль-
ненской поликлиники невролог 

Наталья Секачева. Она родом из 
села Таранай Анивского района, 
училась во Владивостоке, там же 
отработала 3 года терапевтом. 
Параллельно оканчивала клини-
ческую ординатуру. Возвращать-
ся на Сахалин не планировала, но 
после встречи с представителями 
островного минздрава изменила 
свое решение и ни капли об этом 
не жалеет.

– Я в поликлинике чуть больше 
месяца, разница с Приморьем ко-
лоссальная. У нас лучше и органи-
зация работы, и электронная си-
стема «БАРС», в которую заносят 
результаты всех исследований, на-
значенных пациенту. Посмотреть 
их может специалист любого госу-
дарственного медучреждения. По-
нятно, что в нашей работе порой 
выявляются какие-то проблемные 
моменты, но радует, что их дей-
ствительно стараются разрешить 
поскорее. Начинающих специа-
листов поддерживает весь коллек-
тив. Кроме того, на региональном 
уровне для молодых врачей преду-
смотрены существенные льготы, – 
говорит Наталья Эдуардовна.

Медучреждение возведено в 
рамках программы модерниза-
ции первичного звена нацпро-
екта «Здравоохранение», деньги 
выделялись из областного и феде-
рального бюджетов. В 2025 году 
в Дальнем закончится строитель-

ство  и детской по-
ликлиники.

В Сахалинской 
области, согласно 
результатам не-
зависимых опро-
сов, самая высокая 
удовлетворенность 
жителей медицин-
ским обслужива-
нием в стране.

– Мы постави-
ли амбициозную 
задачу – сделать 
медицину доступ-
ной и повысить 

качество оказания медпомощи 
населению. Нам помогли люди, 
которые на каждой встрече давали 
обратную связь. Прислушиваясь 
к ним, мы провели колоссальную 
работу, результаты реформ в здра-
воохранении позитивны. Сахалин-
ская область справляется с задачей 
по укомплектованию медучреж-
дений кадрами, мы идем к тому, 
чтобы в ноль закрывать листы 
ожидания к узким специалистам 
и оставить очереди в поликли-
никах в прошлом. Растут объемы 
поддержки людей, нуждающихся 
в льготных препаратах, увеличи-
ваем объемы их выдачи и закла-
дываем в бюджет дополнительные 
средства. Продолжим делать все 
возможное, чтобы повысить каче-
ство жизни и сохранить здоровье 
островитян, – отметил губернатор 
Валерий Лимаренко.

В 2025 году в области откро-
ют четыре поликлиники – две в 
островной столице, остальные 
в Углегорске и Холмске.

Наталья рУсиНова

Невролог
в Дальнем
В новом корпусе № 1 центральной 
поликлиники Южно-сахалинска начали 
принимать узкие специалисты

Стильный выбор
голосование по предварительному отбору 
общественного пространства, которое 
благоустроят в областном центре в 2026 году, 
продлится до 21 марта

во, территория северо-западнее 
пересечения пр. Мира и ул. Пур-
каева, где создали Аллею жур-
налистов. Название и место для 
сквера Защитников Отечества, 
открытого в прошлом декабре, 
горожане тоже выбирали сами. 
В 2025 году запланировано благо-
устройство зоны отдыха «Тими-
рязевское» в Ново-Александров-
ске. За каждый из этих объектов, 
ставших победителями, проголо-
совали тысячи южносахалинцев. 
В нынешнем году благоустрой-
ство скверов продолжится соглас-
но нацпроекту «Инфраструктура 
для жизни».

Предварительный отбор для 
участия во Всероссийском рейтин-
говом онлайн-голосовании по об-
щественным территориям, плани-
руемым к реализации в 2026 году, 
администрация Южно-Сахалин-
ска запустила в первой половине 
февраля. Для участия в нем необ-
ходимо авторизоваться на сайте 
госуслуг. У горожан есть время об-
думать свои предпочтения – отбор 
продлится до 21 марта. На этот 
раз в списке представлены десять 
объектов – рекордное количество 
за последние годы реализации 
проекта ФКГС. Подробное описа-

ние планов по 
благоустрой-
ству каждой 
территории 
можно найти 
по отдельной 
ссылке.

Более того, 
на веб-стра-
нице опроса 
горожане пред-
лагают свои 

варианты общественного про-
странства для рейтингового го-
лосования.

– Представленные для отбора 
общественные территории рас-
положены в разных частях города. 
Их адресный перечень состав-
лен с учетом высказанных ранее 
предложений южносахалинцев. 
Граждане старше 14 лет смогут 

отдать голос только за одну тер-
риторию или в отдельной графе 
указать свой вариант обществен-
ного пространства и высказать 
мнение насчет его благоустрой-
ства. По результатам опроса наи-
более востребованные объекты 
вынесут на рейтинговое голосо-
вание. Мнение жителей являет-
ся ведущим в вопросах развития 
городской среды, – отметила за-
меститель директора городского 
департамента архитектуры и гра-
достроительства Яна Ермакова.

Даты проведения Всероссий-
ского рейтингового онлайн-голо-
сования объявит Минстрой РФ. 

анна сУХореБрик

s QR-код

С описанием пла-
нируемого благо-
устройства всех 
10 территорий, 
представленных на 
предварительный 
отбор, можно озна-
комиться здесь.

ѣ Невролог Наталья Секачева 
ведет прием
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Одно из главных достоинств 
нового здания – возможность 
трансформации помещений в ин-
терактивные площадки для кве-
стов, мастер-классов, творческих 
встреч, фотозон в дни проведе-
ния крупных мероприятий, таких 
как фестиваль семейного чтения 
«Книжный парк», «Библионочь» 
и «Ночь искусств».

«Южно-СахалинСк Сегодня» 4 марта 2025 года № 11 (1855) 

Год назад, 20 февраля, в день 
своего 55-летнего юбилея, об-
ластная детская библиотека 
отметила новоселье в простор-
ном и удобном трехэтажном 
здании в центральной части 
Южно-Сахалинска по адресу: 
проспект Мира, 244.
Переезд состоялся благода-
ря поддержке регионально-
го министерства культуры и 
архивного дела и губернато-
ра Валерия Лимаренко. Чем 
же запомнился первый год в 
новом здании? Как улучши-
лось обслуживание юных саха-
линцев? Об этом рассказыва-
ют сотрудники библиотеки.

Завотделом библиотечно-ин-
формационного обслуживания 
детей до 11 лет  Оксана Котельни-
кова поделилась, как изменился 
зал семейного чтения «Малень-
кий Читайка», открытый 10 лет 
назад. До этого он находился в 
старом приспособленном поме-
щении, где родители не всегда 
могли оставаться с малышами.

– Уже год «Маленький Читай-
ка» собирает участников в про-
сторном зале с мягкой зоной. 
Каждое воскресенье родите-
ли приводят сюда малышей и 
вместе с удовольствием слуша-
ют книжки, занимаются творче-
ством. Книги расставлены по на-
правлениям и возрастам. Здесь 
можно найти произведения о 

Время больших надежд – 
именно так теперь восприни-
мают февраль 2025 года рос-
сийские зоозащитники. 
В начале месяца были обнаро-
дованы поручения президента 
России правительству страны. 
Первое – обеспечить выделе-
ние социально ориентирован-
ным НКО земельных участков 
под приюты для животных, 
второе – до 1 апреля сформи-
ровать центр компетенций для 
зоозащитников. Отчет о вы-
полнении этих поручений 
Владимир Путин ждет 
к 1 июля.

репинский опыт

Самый известный зоозащит-
ник в Южно-Сахалинске – Ирина 
Репина. С 2013 года она возглав-
ляет фонд помощи бездомным 
животным «Право на жизнь» и 
уже много лет содержит успеш-
ный частный приют, в котором 
проживают 63 собаки и 42 кошки. 
Сегодня ни в областном центре, 
ни в островном регионе, пожа-
луй, нет человека, который мог 
бы дать более исчерпывающую 
консультацию по всем вопросам, 
связанным с зоозащитой, нежели 

Добрый дом для Бобика и Мурки
проблему безнадзорных животных в Южно-сахалинске помогут решить 
частные приюты и центр компетенций по вопросам обращения с животными

Ирина Репина. Поэтому именно 
она была приглашена в админи-
страцию города на обсуждение 
поручений президента страны. 
А затем руководители област-
ного центра отправились к ней 
в гости, чтобы увидеть, каким 
должен быть правильный приют 
для кошек и собак.

Вывод однозначен: вместо того, 
чтобы строить с нуля гигантские 
муниципальные приюты, требу-
ющие огромных вложений как 
средств, так и сил, необходимо 
развивать и поддерживать те, что 
уже созданы в Южно-Сахалинске.

– Самое главное сегодня – 
решить земельный вопрос, – 
убеждена Ирина Репина. – Боль-
шинство приютов размещены 
либо на арендованных террито-
риях, либо в частных домовладе-
ниях. Это крайне нежелательно, 
потому что никому не нравятся 
постоянно лающие в соседнем 
дворе собаки. Поручение пре-
зидента от 4 февраля дает воз-
можность решить эту проблему. 
Кроме того, необходима финан-
совая поддержка приютов. Зача-
стую владельцы содержат их на 
собственные деньги и на голом 
энтузиазме, что в корне непра-
вильно.

Мнение

Такой же точки зрения придер-
живаются специалисты Всероссий-
ской ассоциации «Благополучие 
животных». Организовать эффек-
тивно работающие 
приюты, выполняя 
план, спущенный 
начальством, не-
возможно, и с этим 
сложно не согла-
ситься. Примеры 
на нашей памяти 
есть: это тихо по-
чивший муници-
пальный приют в 
Христофоровке и 
ныне действующий 
в Мицулевке.

Специалисты 
ассоциации счи-
тают, что выбор 
нужно делать в 
пользу многолетнего опыта. Для 
руководителей частных приютов 
помощь зверям – дело всей жизни. 
Выделение земли на официальной 
основе, легальное существование 
и стабильная финансовая под-
держка позволят им создавать для 
животных нормальные условия.

Мнение как специалистов ас-
социации, так и Ирины Репиной 

полностью разделяют в админи-
страции Южно-Сахалинска.

– Потребность в частных при-
ютах с разумным количеством 
животных и ответственным к ним 
отношением в нашем муници-

палитете есть, – 
считает замести-
тель руководи-
теля южно-саха-
линского МКУ 
«Управление мо-
ниторинга город-
ского хозяйства» 
Евгений Замотаев. 
– Лично я уверен, 
что, чем больше их 
будет, тем лучше 
для всех. Сегод-
ня городскому 
округу требуется 
5-10 таких прию-
тов. Кроме того, 
идет работа по по-

ручению президента в части пре-
доставления им земельных участ-
ков. Есть идеи, обсуждаем, ищем 
наиболее подходящие варианты.

компетентный орган

Очевидно, что основные риски 
при выделении земель будут свя-
заны с выбором НКО, которой 

предстоит строить и эксплуати-
ровать приют. Тут как раз и по-
может центр компетенций, соз-
данием которого по поручению 
Владимира Путина занялось пра-
вительство России.

Он призван решать множе-
ство вопросов. Его специалистам 
предстоит обобщать и анали-
зировать лучшие практики об-
ращения с животными, созда-
вая действенные методики. На 
базе центра будет организова-
но обучение по самым разным 
направлениям, включая стро-
ительство приютов и управле-
ние ими, участие в тендерах, 
методы потоковой стерилизации 
и многое другое. Важная задача – 
обработка обращений из реги-
онов, в том числе связанных с 
жестокостью по отношению к 
животным. А еще юридическая 
поддержка граждан и НКО, под-
готовка законодательных иници-
атив и тому подобное.

– Такие центры должны быть 
созданы в том числе на уровне 
регионов, – убеждена Ирина 
Репина. – А всю документальную 
базу необходимо разрабатывать 
только во взаимодействии с экс-
пертным сообществом, то есть с 
нами, опытными зоозащитника-
ми. Мы, как никто, знаем, в чем 
нуждаются приюты и что им не-
обходимо, и можем подсказать 
правильное решение. Поэтому 
просим руководителей города и 
области обратить на это серьез-
ное внимание и услышать нас.

юлия вятрЖик

Комиксы и мультстудия
для приобщения юных островитян к чтению 
областная детская библиотека использует современные формы работы

воспитании, психотерапевтиче-
ские сказки для детей, – говорит 
Оксана Котельникова.

После переезда в библиотеке 
был создан отдел специальных 
проектов и культурных программ.

– Два новых направления у 
нас получились особенно мас-
штабными, – отметила завот-
делом Ирина Добровольская. – 
23 сентября начал работать центр 
этнографического просвещения 
«ЭтноОстров» – совместный 
проект нашей библиотеки, Рос-
сийского этнографического музея 
в Санкт-Петербурге (РЭМ) и Ассо-
циации музеев Сахалинской обла-
сти. Он помогает сохранять куль-
турное многообразие народов 
России и знакомить с ним юных 
островитян с помощью мастер-

классов, культурно-образователь-
ных программ, проектов и выста-
вок. Мы провели 4 тематических 
занятия, в них участвовали более 
100 школьников. Еще в рамках 
«ЭтноОстрова» в библиотеке ра-
ботает выставка «Все куклы в 
гости к нам» из фондов РЭМ.

Осенью прошлого года от-
крылась экспозиция «Книжные 
мосты дружбы: лучшие детские 
книги мира» из фондов Санкт-
Петербургской специальной цен-
тральной детской библиотеки 
имени А.С. Пушкина. Это един-
ственное в России место, где с 
2000 года хранится самая полная 
коллекция лучших детских книг 
планеты: более 1700 экземпля-
ров на 60 языках мира. В сахалин-
ской библиотеке представлены 

32 книги на корейском и китай-
ском языках из коллекции Почет-
ного списка IBBY (Международ-
ный совет по детской книге).

Еще одно новшество – зал крае-
ведения, которого раньше в дет-
ской библиотеке никогда не было.

– В красиво оформленном 
помещении собраны книги са-
халинских детских писате-
лей и коллекция экспонатов, 
рассказывающих о нашей об-
ласти, – делится завотделом 
Наталья Антипова. – После пере-
езда мы на средства гранта фонда 
социальных инициатив «Энергия» 
компании «Сахалинская Энергия» 
создали мультстудию – творче-
скую лабораторию «Расскажи мне 
свою сказку, Сахалин». Приобре-
ли компьютерное оборудование 
для подготовки анимационных 
фильмов, закупили у нивхских ма-
стеров предметы быта коренных 
народов. Их используют на заня-
тиях лаборатории. В итоге юные 
сахалинцы научатся делать муль-
тфильмы по фольклору северных 
народов.

Но самое важное, что в учреж-
дении появились площади для 
новых изданий.

– Если в 2023 году в фонд по-
ступили 5834 новые книги, то 
в 2024-м – 10257, почти вдвое 
больше! – отмечает завотделом 
формирования, управления фон-
дами и каталогизации Алена 
Мельникова. – Это интересные 

иллюстрированные издания для 
детей разного возраста. Библио-
течный фонд также пополнился 
комиксами, книгами с игровыми 
элементами и объемными кар-
тинками для дошкольников.

В новом здании полностью ви-
доизменился абонемент для детей 
12-15 лет. В современных поме-
щениях ребята с удовольствием 
проводят время за выбором книг 
на мягких пуфах. Очень удобно 
обустроена и зона регистрации.

– Мы видим, насколько ком-
фортнее стало нашим читателям, – 
говорит директор библиотеки На-
талья Чаус. – Новый зал для ме-
роприятий позволяет проводить 
лекции и мастер-классы на со-
вершенно ином уровне. Приятно 
наблюдать, как молодежь актив-
но пользуется компьютерными 
зонами и читальными залами. 
Современные технологии сдела-
ли процесс поиска литературы 
гораздо удобнее и быстрее. Нам 
удалось организовать множество 
интересных экспозиций и встреч 
с авторами благодаря новой вы-
ставочной зоне. Но самое глав-
ное, как наши сотрудники вдохно-
вились такими возможностями. 
Теперь у нас больше простран-
ства для творчества и реализации 
своих идей.

анна васиЛЬева

ѣ Ирина Репина с одним 
из подопечных

ѣ Мастер-класс от сказочных персонажей
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Об этом сложно писать. Еще 
сложнее представить, что пе-
реживают женщины, прово-
дившие сыновей на войну. Это 
все равно что рвать по живому, 
а впереди – долгие дни и ночи 
бесконечной молитвы. И нет 
таких слов, чтобы успокоить 
мать, которая ждет, как нет ни 
одного лекарства, способного 
унять боль сердца, когда ждать 
уже некого…
Виктория КРАСАВИНА – 
дождалась. Отвоевав почти 
2 года, ее сын вернулся домой. 
Это известный многим южно-
сахалинец Юлиан Красавин, 
ветеран-инвалид СВО, препо-
даватель, тренер ММА, актив-
ный общественник, начина-
ющий писатель. Но сегодня в 
центре нашего внимания его 
мама с рассказом о том, как 
она проживала свою войну.
У Виктории очаровательный 
дом – уютный, теплый, напол-
ненный воздухом и светом. 
Под стать ему хозяйка – краси-
вая, миниатюрная, с копной 
золотисто-рыжих волос. Мы 
чаевничаем, болтаем о ерунде, 
и я все никак не решаюсь 
задать ей свои непростые во-
просы. Потихоньку начинаю 
разговор и очень быстро по-
нимаю, что хладнокровно слу-
шать не получается. Плачем 
обе. Но, несмотря на трудную 
тему, тональность разговора 
светлая. Сын жив.

Мамина радость

– Это был 1993 год, – улыбается 
Виктория, – мы ждали сына. Отец 
хотел дать ему имя Юлий, чтобы 
он, как Юлий Цезарь, выделялся 
своими талантами. А я любила 
читать Юлиана Семенова, потому 
и предложила назвать ребенка 
Юлианом. Думала – поговорили и 
забыли. Ничего подобного! Когда 
приехали с сыном из роддома, 
муж принес свидетельство о рож-
дении, а там – Юлиан.

Сын рос послушным, покла-
дистым, но всегда при своем 
мнении. Мы воспитывали его, 
проговаривая очень многие вещи. 
Никогда не требовали, чтобы он 
делал только так и не иначе. Обя-
зательно объясняли, что получит-
ся в результате, потихоньку учили 
просчитывать последствия своих 
поступков.

Он с рождения был активным. 
Очень рано начал ползать, пошел 
в 10 месяцев, и все ему было ин-
тересно. Быстро учился, осваивал 
новые навыки, прислушивался к 
тому, что я ему говорила, и, что 
важно, его получалось убедить 
хорошим примером.

Помню, было ему, наверное, 
лет 6. Приходит и говорит: «Мама, 
я заработал денег». Оказывается, 
нашел стопку рекламных газет и 
пошел продавать. Откуда узнал, 
что так можно, – непонятно. 
Деньги домой принес. Вот такой 
6-летний предприниматель.

И еще один памятный 
момент. Пошли мы с 
Юлианом в первый раз 
на каток, и для меня 
было удивительным, 
что ребенок падает, 
но не плачет, а под
нимается, старает
ся удержаться на 
льду, опять падает, 
поднимается – 
и ни звука, ни 
жалобы. Смотрю 
на него и думаю: 
«Ничего себе сила 
воли!» И до сих 
пор он такой. Пока 
навык не освоит, не 
отступится. Получи
лось – идет дальше.

Думаю, эти муж
ские качества пе
редались ему по 
моей линии. Отец 
у меня военный, он и мой брат – 
сильные духом, волевые, впро-
чем, и я выросла в военном го-
родке среди настоящих мужчин, 
защитников, знающих, что такое 
честь офицера.

взросление

– Помню, как в роддоме аку-– Помню, как в роддоме аку-– Помню, как в роддоме аку
шерка начала осматривать сына, 
а он замахал на нее кулачками. 
Она говорит: «Смотрите, дерет-
ся!» Как в воду глядела. Правда, 
боевыми искусствами Юлиан 
занялся случайно. Узнали, что 
есть секция тхэквондо, отвели его 
туда, и он очень быстро начал по-
беждать в соревнованиях. Оказа-
лось, прирожденный боец.

Пока был маленький, я ходила 
на соревнования. Но, когда начал 
взрослеть и бои стали серьезнее, 
прекратила. Мне было страшно 
это видеть. А еще боялась, что 
не выдержу, брошусь на ринг и 
начну тузить соперника!

Когда в четвертом классе у 

Юлиана появился предмет «исто-
рия», он был потрясен! С упое-
нием рассказывал обо всем, что 
узнавал на уроках. Я поддержи-
вала его интерес, энциклопедии 
дарила, книги. Окончив школу, 
сын решил поступать в погранич-
ный институт ФСБ России на во-
енного юриста. Отправил доку-
менты, пришло приглашение, но 
в последний момент тогдашний 
министр обороны Сердюков от-
менил эту специальность. Пред-
ложили учиться на военного сле-
дователя, но Юлиан не захотел. 
Посидел, подумал, сказал: «Пойду-
ка я учиться на учителя истории», 
и поступил в Сахалинский госу-
дарственный университет.

Когда сын занялся обществен-
ной работой, патриотическим 
воспитанием, восприняла это 
как совершенно естественное. 
Я дочь военного, и для меня слово 
«патриотизм» – не пустой звук. 
И потом, у Юлиана воевали в Ве-
ликую Отечественную и дед, и 
прадед, то есть живые примеры 
перед глазами. Помню, как меня 
порадовал созданный им штаб 
юнармейского отряда школы 
№ 30, очень толково он там все 
сделал.

Мобилизация

– В 2021 году Юлиан вступил в 
БАРС – боевой армейский резерв 
страны, – продолжал препода-
вать. А потом началась СВО, его 
друг Павел отправился добро-
вольцем на Донбасс и погиб через 
10 дней. Я поверить не могла, что 
мальчика больше нет. Это стало 
потрясением для меня. Так себя 
накрутила, что разболелась. И тут 
объявляют мобилизацию! Юля, 
жена Юлиана, успокаивала, гово-
рила, что учителей не призывают, 
но мне было страшно.

На второй день мобилизации 
позвонил Юлиан: «Мам, сегодня 
вечером приезжай к нам». При-
езжаю, а там тренер Юлиана с 
маленьким сыном. Этот малыш 
ко мне подбегает и спрашивает: 
«Зачем Юлиан на войну пойдет?» 

Сели за стол, и Юлиан сказал, что, 
во-первых, они с Юлей ждут ре-
бенка, а во-вторых, пришла по-
вестка и завтра он отправляется 
в военкомат.

Конечно, первая мысль: надо 
держаться, сыну и так тяжело, 
а тут я еще начну голосить. Ой 
как мне было плохо… Понима-
ла, что надо принять ситуацию, и 
не получалось. 
Но кто, как не 
мать, должен 
вселить в сына 
уверенность, 
что все будет 
хорошо? Сказа-
ла так: «Юлиан, 
за тобой стоит 
крепкий и силь-
ный мужской 
род, он обяза-
тельно тебя 
под держит». 
Почувствова-
ла, что нужны 
именно эти 
слова. Осталась 
у них, но спать 
не могла. Под-
ходила к сыну, 
смотрела на него и боялась пред-
ставить, что больше никогда его 
не увижу. Утром он поехал в воен-
комат. Нас попросил остаться 
дома. Когда открыл дверь, такими 
глазами на меня посмотрел. 
Я этот взгляд помню до сих пор...

Когда Юлиан уехал на поли-
гон в Троицкое, у меня сформи-
ровалось туннельное восприя-
тие жизни. Все, что приносило 
радость, стало несущественным. 
На автопилоте ждала оконча-
ния рабочего дня, чтобы сесть 
в машину, отправиться на поли-
гон и увидеть сына. Привозила 
парням воду, еду, медикаменты, 
рации – все, что нужно. Стара-
лась не быть навязчивой, пони-
мала, что Юлиану не до меня, но 
мне хотелось на него насмотреть-
ся, понимаете?

25 октября я провожала сына 
на войну. Изо всех сил сдержи-
вала слезы, но, если бы вы знали, 
какая у меня боль была внутри, 

какой страх… Юлиан запретил 
нам с Юлей приезжать в аэро-
порт, но я все равно поехала. 
Нашла его, окруженного ребя-
тишками из Юнармии, увиде-
ла эти детские глаза, которые 
смотрели на сына с безгранич-
ным уважением и любовью, и 
тогда поняла, насколько сильной 
и светлой энергией он обладает. 
Когда объявили посадку, подбе-
жала в нему, обняла, поцелова-

ла, а как только ушел, дала волю 
слезам. И начала ждать. Моли-
лась за него утром и вечером, 
каждый день…

возвращение

– Когда узнала о ране-
нии, не сразу поняла, что 
ему ампутировали ступню. 
Юлиан прислал голосовое: 
«Мам, немного подранен, 
все хорошо». Объяснил, 
что ранение такое же, как 
у друга Константина, мин-
но-осколочное. Я знала, 
что Косте ампутировали 
только пальцы, ногу сохра-
нили, и думала, у сына то 
же самое. А на следующий 
день из разговора поняла, 
что у него нет ступни. Это 
был шок. И первая мысль – 
не уберегла.

Люди говорили, дескать, 
радуйся, что живой, я это пони-
мала, но накал переживаний все 
равно был мощным. Сначала – 
категорическое отрицание и бес-
конечные слезы. Потом взялась 
искать информацию, обращалась 
к опыту людей, уже переживших 
подобную ситуацию. Главным 
для меня в тот момент было об-
рести надежду, уверенность, что 

у сына все сло-
жится хорошо. 
С переживаний 
пос тара лась 
переключить-
ся на проработ-
ку проблемы, и 
тогда пришло 
понимание, что 
тяжелое ране-
ние – данность, 
мы не можем 
это изменить, 
но можем мак-
симально при-
нять и научить-
ся с этим жить. 
Важным было 
и себя в поря-
док привести, 
чтобы Юлиан, 

приехав домой, застал мать в нор-
мальном состоянии, а не в растре-
панных чувствах.

Так постепенно вытянула себя 
из паники и страха, обрела твер-
дую почву под ногами и успокои-
лась. Сейчас могу прямо сказать, 
что счастлива. Бесконечно благо-
дарю Бога, что дождалась своего 
сына живым.

Я рада, что он пишет. Читаю 
его с тех самых пор, когда он 
только начал публиковать свои 
блоги. Юлиан очень по-доброму 
пишет о людях. Просто, без изы-
сков, с любовью.

Я вижу, что сын готов со-
зидать, двигается дальше и не 
может не писать. Он убежден, что 
о тяготах военного времени, обо 
всем, что пережил он сам и его 
боевые товарищи, нужно расска-
зывать. И обязательно сохранять 
память о тех, кто погиб. Это очень 
важно для всех нас.

юлия вятрЖикѣ Юный боец (Юлиан в детстве)

Сахалинская 
берегиня

«Мы не успели оглянуться, а сыновья уходят в бой».

ѣ Мамин портрет детской рукой

«Южно-СахалинСк Сегодня»

И еще один памятный 
момент. Пошли мы с 
Юлианом в первый раз 
на каток, и для меня 
было удивительным, 
что ребенок падает, 
но не плачет, а под-
нимается, старает-
ся удержаться на 
льду, опять падает, 
поднимается – 

«Ничего себе сила 
воли!» И до сих 
пор он такой. Пока 
навык не освоит, не 
отступится. Получи-
лось – идет дальше.

Думаю, эти муж-
ские качества пе-
редались ему по 

какой страх… Юлиан запретил 
нам с Юлей приезжать в аэро
порт, но я все равно поехала. 
Нашла его, окруженного ребя
тишками из Юнармии, увиде
ла эти детские глаза, которые 
смотрели на сына с безгранич
ным уважением и любовью, и 
тогда поняла, насколько сильной 
и светлой энергией он обладает. 
Когда объявили посадку, подбе
жала в нему, обняла, поцелова

ла, а как только ушел, дала волю 
слезам. И начала ждать. Моли
лась за него утром и вечером, 
каждый день…

Сахалинская 

«Мы не успели оглянуться, а сыновья уходят в бой».
В.Высоцкий

ѣ Мама и сын
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Произошло это, когда Инга 
Сергеевна активно готовилась 
к участию в муниципальном 
этапе конкурса «Педагог года – 
2025». Дети поддерживали ее, 
заряжая уверенностью и верой 
в свои силы. Результат изве-
стен: в этом престижном про-
фессиональном состязании 
Инга БЕЛОВА стала победи-
телем в главной номинации 
«Учитель года».

разговор о важном

Место нашей встречи – каби-
нет русского языка и литерату-
ры синегорской школы. Только 
что начавшуюся беседу деликат-
но прерывают два юных богаты-
ря – приоткрывают дверь, просят 
Ингу Сергеевну ненадолго от-
влечься. Как оказалось, одиннад-
цатиклассники пришли поздра-
вить классного руководителя с 
победой. Очень скоро я поняла, 
что оказалась в эпицентре по-
здравительного бума – телефон 
моей собеседницы не умолкал ни 
на минуту. Что, впрочем, не поме-
шало нам поговорить. 

– инга сергеевна, стандарт-
ный вопрос: какие чувства вы 
испытали, когда вас объявили 
победителем? 

– Волновалась очень. Даже 
всплакнула от радости. Мы до по-
следнего предположить не могли, 
кто лидирует. Из-за циклона даты 
конкурсных испытаний сдвину-
лись, и нам было не до рейтингов. 
Я полностью погрузилась в про-
цесс и о результатах задумалась 
только перед церемонией закры-
тия. Сама себя оценила на четве-
рочку, решив, что можно было 
бы лучше. 

– какое из конкурсных испыта-
ний стало для вас самым слож-
ным? 

– Их всего пять, и какое-то 
выделить не могу, потому что 
каждое требовало определенной 
подготовки. Например, мастер-
класс, где нужно было показать 
свои уникальные наработки. Они 
у меня есть, я давно выбрала для 
себя методику, которая подходит 
и для русского языка, и для лите-
ратуры. Это опорные конспекты. 
Начала вводить их в прошлом 
году в 5-6-х классах, но никак не 
получалось систематизировать. 
Долго думала, как это сделать, а 
потом вспомнила, что в Волгодон-
ском педколледже нам рассказы-
вали о системе педагога-новатора 
Виктора Шаталова, и у меня все 
сложилось. 

– Получается, конкурс помог 
вам из категории «учитель» 
перейти в категорию «учитель-
методист»? 

– Это была моя главная цель. 
Когда работаешь с детьми, нет 
времени останавливаться и 
осмысливать все те приемы, кото-
рые используешь. Ты полностью 
погружен в уроки, тут не до ме-

Учитель мира
такой титул ученики синегорской средней школы 
№ 18 присвоили преподавателю русского языка 
и литературы инге беловой

тодических разработок. А когда 
готовилась к конкурсу, перечи-
тала очень много литературы, в 
том числе освоенной во время 
учебы, освежила память. Конеч-
но же, нашла немало нового для 
себя методического материа-
ла. Но именно к этому я стреми-
лась, когда заявлялась на конкурс. 
Он помог мне сформировать свою 
систему, которую я последова-
тельно продвигаю. Главное, детям 
интересно, и я вижу результат. 

сахалинская пятилетка

– инга сергеевна, вы приехали 
на сахалин в 2020-м?

– Да, живу здесь уже пятый год. 
Дорабатываю срок, определен-
ный программой «Земский учи-
тель», но уезжать не собираюсь. 

– Что вас сподвигло принять 
в ней участие и перебрать-
ся на сахалин из благодатной 
ростовской области? 

– Изначально я хотела на Чу-
котку. Меня отговорила подруга-
коллега, которая сейчас тоже ра-
ботает в синегорской школе. Мы 
сознательно выбрали Дальний 
Восток и, конечно же, хотели по-
пасть в одно место, ведь вдвоем 
веселее и не так страшно. С вы-

бором определились методом ис-
ключения. Читали, изучали и в ре-
зультате отправились в Синегорск. 

Приехав, я влюбилась в при-
роду Сахалина. Она несравнима 
с Ростовской областью. Да, там 
чудесное лето, но ужасная зима с 
постоянными дождями и сляко-
тью. А здесь снег, метели! Уже в 
первый год я поняла, что в Сине-
горске классно зимовать. А еще на 
острове очень красиво. Я люблю 
путешествовать, побывала во 
многих местах. Прошлым летом 
исполнила свою мечту, съездила 
в Александровск-Сахалинский. 

– как долго привыкали к си-
негорску? 

– Мы изучили его онлайн еще 
до того, как подали документы на 
участие в программе. То есть уже 
знали, куда едем. Первое время 
было тяжело, но, оглядываясь 
назад, убеждаюсь в том, что в 
жизни нет неразрешимых задач. 
Главное – ставить перед собой 
правильные цели. Что касает-
ся взаимоотношений с ученика-
ми, вначале тоже было непросто, 
ко мне относились, можно так 
сказать, скептически. Но я с ин-
ститутских времен помню одну 
правильную вещь: сначала ты ра-
ботаешь на зачетку, потом зачет-
ка работает на тебя. Это же пра-
вило действует, когда речь идет 
об авторитете учителя. Если уда-
лось его завоевать, выстроить от-
ношения с детьми и их родителя-
ми – значит, дальше будет легче.  

– вы прибыли на остров с со-
лидным профессиональным 
багажом. У вас уже были пе-
дагогический стаж, достиже-
ния, успехи…

– Я преподаю с 2007 года. На-
чинала в сельской школе Волго-
донского района Ростовской обла-
сти. Педагогическая деятельность 
складывалась у меня очень инте-
ресно. Например, одно время ра-
ботала учителем физкультуры. 
Была нехватка кадров, приходи-
лось замещать. Трудилась воспи-
тателем группы продленного дня, 
педагогом-организатором и даже 
делопроизводителем. 

Ни от чего не отказывалась, 
понимала, что это бесценный 
опыт, к тому же сама по себе я 
активный человек. Ездила с уче-
никами на турслеты, выступала 
на спартакиаде в составе коман-
ды учителей Ростовской области, 
занимала первые места в сорев-
нованиях по спортивному ориен-
тированию. Готовила юных ин-
спекторов дорожного движения. 
Моя команда вышла на хороший 
уровень, в 2019 году даже были в 
Казани на всероссийских сорев-
нованиях.  

А сейчас я полностью погру-
зилась в русский язык и литера-
туру. Активным многостаночни-
ком быть хорошо,  не спорю. Но 
в любом случае нужно в чем-то 
быть профессионалом. Поэтому 
сейчас для меня самое главное – 
мои предметы и методика их пре-
подавания. 

– Что привело вас в филоло-
гию? 

– Абсолютная случайность. 
Я серьезно занималась борьбой, 
планировала связать свою судьбу 
со спортом, 
мечтала стать 
олимпийской 
чемпионкой. 
Была попыт-
ка поступить 
в школу олим-
пийского ре-
зерва, но не 
получилось. 
И тут выясни-
лось, что класс-
ный руководи-
тель отправила 
мое сочинение 
в педагогиче-
ский колледж, 
и меня приня-
ли. Учеба давалась легко, с рус-
ским языком и литературой про-
блем не было совсем, и спустя три 
года я поступила в институт. Но 
ни цели, ни мечты стать филоло-

s БЛициНтервЬю 

Любимые:
‣ книга: «Мастер и Маргарита» 
М.Булгакова
‣ фильм: «Девчата»
‣ блюдо: салат оливье
‣ напиток: апельсиновый сок
‣ праздник: мой день рождения
‣ афоризм: знаменитое выска-
зывание Сократа «Кто хочет 
действовать – тот ищет воз-
можности, кто не хочет – ищет 
причины».

s ШтриХи 
     к ПортретУ
Инга Белова родилась в Мур-
манске. В 6 лет переехала с 
семьей в Ростовскую область. 
Окончила среднюю школу в 
станице Романовской, затем 
Волгодонский педагогический 
колледж, Южный федеральный 
университет в Ростове-на-Дону. 
Имеет сына. На Сахалин при-
была в 2020 году по програм-
ме «Земский учитель», трудится 
в школе села Синегорск пре-
подавателем русского языка и 
литературы.  За успехи в работе 
многократно награждалась 
грамотами и благодарствен-
ными письмами, в том числе 
от министерства общего и про-
фессионального образования 
Ростовской области, управле-
ния ГИБДД ГУ МВД России по 
Ростовской области, Юртово-
го казачьего общества «Рома-
новский юрт», Сахалинского 
регионального отделения Дви-
жения первых, награждена ме-
далью МВД Ростовской области. 

гом не было. Так сложилось. 
И еще один важный момент. 

Я убеждена, что великие русские 
классики – наш бесценный дар. 
Мои ученики об этом знают и 
даже подшучивают: «Инга Сер-
геевна, вы бы, наверное, живя в 
те времена, замуж за Пушкина 
вышли…» Я действительно тре-
петно к нему отношусь, стараюсь 
эту любовь передать детям, и у 
меня получается. Это я, как класс-
ный руководитель, вижу по своим 
одиннадцатиклассникам.

Постскриптум

– Первая пятилетка на саха-
лине завершается для вас по-
бедой в сложном конкурсе и 
перспективой стать педагогом-
методистом…

– Мне нравится делать свои 
уроки интересными, творчески-
ми, видеть, как дети загорают-
ся. Например, когда я говорю: 
«Ребята, мы сегодня на русском 
будем не писать, а вырезать!» – 
они принимают мою идею с вос-
торгом. Для них это смена дея-

тельности, она 
должна быть 
разнообраз-
ной и познава-
тельной. Вот к 
чему я стрем-
люсь. Поиски 
и н т е р е с н ы х 
нестандартных 
учительских 
практик по-
степенно сло-
жились в мою 
собственную 
методику, ко-
торую я, спа-
сибо конкурсу, 
смогла описать 

и структурировать. Теперь думаю 
о статье, в которой изложу свои 
педагогические находки.

Я очень благодарна сотруд-
никам Института развития об-
разования Сахалинской обла-
сти, которые нам помогали в 
период подготовки. В их числе 
Оксана Викторовна Успенская и 
Ольга Константиновна Бек, они 
дали нам много полезных сове-
тов, причем простым, понятным 
языком. Мы ощущали поддерж-
ку от первого до последнего дня.

– вы производите впечатление 
человека, которому интересно 
жить. Это так? 

– Да. Я оптимист, несмотря на 
сложные моменты в жизни. Уже 
давно сделала вывод: если сегод-
ня все очень плохо, то на следую-
щий день обязательно произой-
дет чудо. Так что все преодолимо. 
Главное – идти вперед! 

юлия вятрЖик
ѣ Преподаватель старается сделать каждый свой урок интересным и творческим, 
ей нравится видеть, как дети загораются

ѣ Учителя русского языка и литературы синегорской школы № 18 Ингу Белову, 
ставшую победителем муниципального конкурса «Педагог года - 2025», поздравила 
вице-мэр Южно-Сахалинска Елена Федорова
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ѣ Бойцы буранного фронта

ѣ Во время стихии снегоходы очень пригодились

Происходит это в рамках про-
екта «ВьЮжный десант», ини-
циатором и координатором 
которого стал центр молодеж-
ных инициатив Южно-Саха-
линска под началом директора 
Олега Гортованова. Среди его 
участников – представители 
разных организаций, нерав-
нодушные горожане, откапы-
вающие частные дома стари-
ков и инвалидов, на джипах 
и снегоходах доставляющие 
фельдшеров скорой помощи 
к больным, а пациентов – на 
важнейшие для жизни проце-
дуры, привозящие людям ле-
карства...
Мы поговорили с несколькими 
из них. Все участники проекта – 
люди, готовые, не считаясь со 
своим временем и интересами, 
прийти на помощь другим.

иван скуднов, 
предприниматель:

– В прошлом году, когда мы с 
супругой узнали, что в Южно-Са-
халинске горит приют для бездом-
ных животных «Пес и кот», как 
раз начиналась непогода, но нашу 
машину еще не засыпало. Мы по-
ехали туда, помогли, чем могли, 
в итоге еще и собаку на пере-
держку взяли. 
А  букв а ль-
но через день 
в  д ж и п е р -
ских группах 
в WhatsApp, 
где я состою, 
прошел клич – 
нужны водите-
ли на мощных 
машинах для 
помощи во-
лонтерам в 
метель. Я ото-
звался на него, 
и мы весь день 
с девушкой 
Юлией ездили 
по заявкам: купить и доставить 
лекарства инвалиду, откопать де-
душкин дом, который в частном 

Метельный десант 
несколько десятков волонтеров помогают 
горожанам во время снежных циклонов

секторе завалило по крышу, даже 
памперсы детям возили. В том 
памятном январе люди не были 
готовы к такой сильной стихии, 
не делали никаких запасов.

Так мы доработали практи-
чески до полуночи, и тут новый 
клич – утром нужна поддерж-
ка фельдшерам на станции ско-

рой помощи. 
Метель усили-
вается, они не 
могут проехать 
к экстренным 
пациентам. На 
станции раз-
вернули штаб, 
где находились 
члены поиско-
во-спасатель-
ного отряда 
«Сова». Они ко-
ординировали 
наши действия 
и отправляли с 
медиками или 
волонтерами 

на вызовы. Нас было несколь-
ко человек на джипах и снего-
ходах, ведь какой бы проходи-

мой машина ни была, в СНТ по 
двухметровым сугробам она не 
заедет. А там люди нуждались 
в срочной госпитализации. Мы 
сопровождали кареты скорой 
помощи, выдергивали их из су-
гробов, подвозили медиков по-
ближе к заметенным домам.

Побывали в разных ситуаци-
ях. Из дома в Луговом выносили 
с напарником дедушку: у онко-
больного наступил кризис, нужно 
было срочно в больницу. Транс-
портировали на руках женщину, 
которая упала и ушиблась так, что 
не могла самостоятельно встать. 
Ездили к мальчику на вызов в 
коттеджный район около Украин-
ской, кое-как добрались до верх-
ней части улицы, а потом мой на-
парник подхватил фельдшера на 
снегоходе и повез до дома...

На станции скорой помощи я 
тогда провел почти неделю. Нам 
выделили места для отдыха, где 
можно было подремать и переку-
сить, угощали домашними обеда-
ми. Если бы не доброе отношение, 
то мы бы, наверно, так долго не 
продержались. От всей души хо-

телось бы поблагодарить фельд-
шеров и весь коллектив: такой де-
ликатности и благодарности мы 
никогда не видели.

Нынешней зимой уже было 
легче. Большинство людей под-
готовились, запаслись всем необ-
ходимым, поэтому мы ездили на 
внедорожниках только со скорой. 
Везде пробирались на машинах, 
даже в СНТ и в район «Ласточки». 
И снег не такой шквалистый был, 
как в прошлом году.

Я не считаю нашу помощь 
геройской. Меня так воспита-
ли: если ты можешь помочь, не 
проходи мимо. По этому прин-
ципу и живу. В нашей семье все 
собаки и кошки подобраны с 
улицы, бывшие бездомыши. Это 
по-человечески, мы не можем по-
ступить иначе.

юлия алексеенко, 
снабженец:

– В волонтерское движение 
я пришла 5 лет назад после ре-
зонансного случая – пропажи и 
поиска 8-летней Вики Тепляко-
вой, которая дружила с моей до-
черью, тоже Викой. Конечно, мы 
не остались в стороне, помогали 
ее искать. То, чем закончилась эта 
страшная история, произвело на 
меня неизгладимое впечатление, 
и я вступила в поисково-спаса-
тельный отряд «Сова». Захотелось 
приложить усилия для того, чтобы 
подобного ужаса больше не по-
вторилось.

Во время метелей последние 
2 года я была координатором на 
станции скорой помощи, отправ-
ляла ребят на джипах и снего-
ходах в помощь медикам. Мы 
сидели на втором этаже и слу-
шали диспетчеров, которые фик-
сировали вызовы от населения 
и сразу изучали маршруты: про-
берется ли карета самостоятель-
но к пункту назначения или нет? 
А потом уже ориентировали ребят 
на сопровождение.

Наши парни молодцы! Они и 
людей спускали с верхних этажей 
заметенных домов, и пациен-
тов с гемодиализа доставляли до 
дома сквозь буран. 
У нас был случай, 
когда прошедшему 
эту процедуру муж-
чине стало плохо 
прямо на терри-
тории областной 
больницы. Он, едва 
сев в джип, поте-
рял сознание. Пока 
сопровождающая 
девушка-волонтер 
бегала за врачами, водитель его 
откачивал. Очень повезло, что он 
был медиком. Мужчину передали 
в надежные руки подоспевших на 
помощь врачей.

Я тоже ездила по вызовам. Мы 
выделили номер телефона, на ко-
торый поступали заявки. Позво-
нила женщина, едва не плача, со-
общила: муж-гипертоник поехал 
на дачу за Ключами покормить 
животных и на обратном пути 
застрял, пытался откопаться, но 
его еще пуще занесло! Мы выдви-
нулись сначала на двух джипах, 
потом присоединились еще две 
машины. По дороге и сами за-
стряли, друг друга вытаскивали. 
А когда добрались до места, об-
наружили, что рядом под снегом 
скрылось еще одно авто. Его води-
тель тоже поехал кормить котов. 
Мы и сами не ожидали, что будет 
столько снега: ту часть дороги 
очень сильно перемело. В общем, 

вытащили обоих, да так и поехали 
в город гуськом...

Этой зимой мы возили людей 
в больницы и доставляли обрат-
но домой, сопровождали меди-
ков. Подобные форс-мажорные 
ситуации и когда ты помогаешь 
кому-то, очень сплачивают. Благо-
дарю ребят, с которыми мы были 
в эти дни – Ивана на Toyota Land 
Cruiser и его напарника Владими-
ра, а также Ивана на Toyota Hilux 
Surf, Александра на Nissan Safari 
и Вадима на Toyota Land Cruiser. 
Спасибо вам огромное!

светлана Ходорова, 
предприниматель:

– В прошлом году во время 
бурана мы с соседями помога-
ли пожилым жителям нашего 
района – пекли хлеб и разноси-
ли по адресам. Узнали через до-
мовые чаты, что некоторые пен-
сионеры сидят дома без хлеба и 
не могут никуда выйти.

А в этом году в чате сообщили, 
что в районе «Ласточки» занесло 
территорию, где живут несколь-
ко десятков собак. На хозяйстве 
всего две женщины, и те в возрас-
те. Пришли им на помощь. Отка-
пывали и дом дедушки на улице 
1905 года, который замело так, 
что нельзя было открыть дверь.

Люди в ответ благодарили, уго-
щали чаем. Конечно, это очень 
приятно. Эмоции от добрых дел 
и людская признательность долго 
греют душу.

александра алешина, 
работник банка:

– Волонтерством занимаюсь 
больше 10 лет, начинала с поис-
ков потерявшихся собак и кошек. 
Второй год координирую дей-
ствия добровольцев, которые по-
могают горожанам, в проекте 
«ВьЮжный десант».

Конечно, прошлогодняя 
метель стала для всех серьезным 
испытанием. В этот раз было по-
легче. Народ основательно под-
готовился к разгулу стихии, да и 
у нас теперь устоявшаяся компа-
ния джиперов, владельцев сне-

гоходов и других 
неравнодушных 
людей, готовых 
ехать даже в пургу, 
чтобы помочь. Со 
многими уже сдру-
жились, общаемся 
вне волонтерской 
деятельности.

Мы держим 
связь с директо-
ром центра моло-

дежных инициатив Олегом Гор-
товановым, там тоже есть костяк 
активистов, с ребятами из реги-
онального отделения Красного 
Креста, сотрудниками ГО и ЧС, 
начальником скорой медицин-
ской помощи, откуда поступали 
заявки. Во время последних ци-
клонов наша команда откапы-
вала в частном секторе дома по-
жилых людей, инвалидов, семей 
участников СВО и многодетных. 
Мы возили медперсонал скорой 
помощи на смену и домой, со-
провождали их кареты по городу, 
чтобы в случае необходимости 
вызволить из заносов.

Волонтерская работа мне по 
душе. С детства привыкла, если у 
кого-то случилась беда, помогать 
всем двором. Эта истина и фор-
мирует во многом мою жизнь, 
и я ни капли не жалею о своем 
выборе.

Наталья рУсиНова

s цифра

Около

60 
участников объединил 
«ВьЮжный десант».

s с ПраздНикоМ!

Милые дамы, поздравляю 
вас с весенним праздником, 
с 8 Марта! Пусть ваша жизнь 
будет наполнена 
счастьем, рядом 
всегда будет на-
дежное муж-
ское плечо, а на-
строение всегда 
искрится весенним 
теплом!

Иван Скуднов
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О том, как жили наши зем-
ляки в то непростое время, 
можно узнать из сборника 
редких архивных докумен-
тов «Сахалинская область в 
годы Великой Отечествен-
ной войны. 1941-1945 гг.». 
Доклады, справки и прика-
зы 80-летней давности под-
тверждают, что женщины 
самоотверженно трудились 
ради Победы и, несмотря на 
лишения, поднимали детей.

Надои антиповой

В 1941-1945 годах военкоматы 
Северного Сахалина мобилизова-
ли 18,9 тыс. человек, в том числе 
свыше 400 женщин. Тем, кто остал-
ся в тылу, приходилось тяжело тру-
диться, часто до позднего вечера 
и без выходных. В этот период в 
главных отраслях промышлен-
ности работало до 40% женщин. 
К началу 1944 года в нефтяную, 
угольную, рыбную и другие от-
расли хозяйства было вовлечено 
свыше 4,5 тыс. представительниц 
слабого пола и более 2 тыс. под-
ростков. На различных курсах и 
через наставников подготовили 
6 тыс. специалистов. И стар и млад 
старались быть полезными своей 
стране, приближая Победу.

Судя по докладу начальника 
областного земельного отдела 
тов. Шатрова от 21 октября 
1944 года, в сельском хозяйстве 
островитянки тоже старались 
достичь высоких показателей. 

Шахтер Валентина
В Великую отечественную сахалинки, освоив мужские 
профессии, заменили в тылу отцов, мужей, братьев и сыновей

Несмотря на трудности, вызван-
ные военной обстановкой, «от-
сутствие необходимого количе-
ства концентратов, недостаток 
грубых и сочных кормов, передо-
вые работники животноводства в 
истекшем году добились новых 
успехов в развитии животновод-
ства и повышении его продук-
тивности».

Доярка колхоза «Советский 
Сахалин» тов. Анастасия Иванов-
на Антипова выполнила 9-месяч-
ный план надоя на 123%. Удой 
на одну фуражную корову со-
ставил 1281 литр. За ударный 
труд женщину отметили почет-

ной грамотой и в порядке до-
полнительной оплаты выделили 
549 литров молока. Вполне воз-
можно, на эту «зарплату» Ана-
стасия какое-то время корми-
ла детей. А свинарка колхоза 
им. Чкалова тов. Девайкина за 
9 месяцев получила «приплод по 
19 деловых поросят на одну на-
чальную свиноматку при годовом 
задании 10 поросят». За это руко-
водство колхоза выдало трудолю-
бивой женщине четырех поро-
сят – по тем временам роскошь. 
В тот год животноводческой 
ферме «Советского Сахалина», 
самого крупного колхоза в об-
ласти, присудили Красное знамя 
обкома и исполкома.

Помня свою первую заповедь – 
«Все для фронта», – сахалин-
ские колхозы, где в основном 
работал слабый пол, полностью 
и досрочно рассчитались с го-
сударством по обязательным 
поставкам молока, мяса, яиц, 
шерсти и брынзы. Какой труд за 
этим стоял, нам сегодня сложно 
представить...

«…И в сердце вечно будут святы,
Пока живет моя страна,

Ее бессмертные солдаты,
Ее победная весна».

А.Тепляшин

Подобных мемориалов в 
России тысячи. Как прави-
ло, устанавливают их по ини-
циативе местных жителей. 
Именно так произошло в Даль-
нем, когда люди решили, что 
необходим памятник одно-
сельчанам, воевавшим на 
фронтах Великой Отечествен-
ной войны и освобождавшим 
Южный Сахалин и Курильские 
острова от японских милита-
ристов в августе 1945 года.

Живая история

– Елисеев Василий Иванович – 
мамин папа, мой дед. Его имя 
выбито на стеле, – говорит ко-
ренная дальненка, старший ин-
спектор отдела по управлению 
селом Елена Гниденко. – Он 
прошел всю войну, закончил ее 
в Берлине, награжден медалью 
«За боевые заслуги». Мама рас-
сказывала мне историю своей 

семьи. Дедушка и бабушка Ели-
завета Леонтьевна жили в Мордо-
вии, в деревне Ивановка Козлов-
ского района. Когда встретились, 
бабушка была вдовой с двумя 
детьми, а дед – вдовцом с че-
тырьмя. Сошлись, поженились, 
и получилась большая семья. 
Родили совместного ребенка, 
а тут война. Дедушка ушел на 
фронт, а бабушка одна подни-
мала детей. Жили очень трудно, 
пухли с голоду, золотухой пере-
болели, но бабушка выходила 
всех ребят, ни одного не поте-
ряла, никого не сдала в детдом. 
А после войны, когда дед вернул-
ся, завербовались всей деревней 
на Сахалин. Ехали в одном товар-
няке, и все вместе поселились в 
Дальнем.

Это короткое жизнеописание 
типично для старого Дальнего, 
как его сейчас называют. До сих 
пор здесь живут потомки тех пе-
реселенцев.

– Буланенко Григорий Евгень-
евич – мой свекор, – поясняет жи-
тельница села Татьяна Буланен-
ко, с которой мы разговорились 
у стелы. – Воевал, приехал на 
Сахалин по вербовке. Поселился в 

Дальнем, трудился на лесопилке. 
Он умер в 1971 году.

Татьяна Буланенко рассказала, 
как однажды во время митинга, 
посвященного 9 Мая, в момент, 
когда назвали фамилию свекра, 
его правнучка запустила в небо 
воздушные шары.

– Как будто души на небо по-
летели, – вспоминает Татьяна Ми-
хайловна…

решили – сделали

Началось все с банальной 
проблемы – негде было прово-
дить массовые мероприятия. 
Об этом на совещании в сель-
совете Дальнего заговорили со-
трудники местного Дома куль-
туры во главе с его директором 
Натальей Ю. Произошло это в 
начале 2000-х.

– Они предложили органи-
зовать такое место, где могли 
бы собираться люди, чтобы по-
чтить память наших ветеранов, – 
вспоминает те события Елена 
Гниденко. – Идею поддержала 
руководитель сельсовета Люд-
мила Ющенко. Посоветовались с 
активными жителями, договори-

Народная память
деньги на строительство стелы в честь дальненцев – ветеранов 
Великой отечественной войны собирали всем миром

лись, что это будет стела с фами-
лиями участников войны, прожи-
вавших в Дальнем и в соседних 
Елочках. Составлением списка 
занялась директор сельской би-
блиотеки Ольга Зверева. Огром-
ную помощь ей 
оказали специ-
алисты мест-
ной админи-
страции: ездили 
п о  а р х и в а м , 
с о т р у д н и ч а -
ли с военкома-
том, чтобы, не 
дай бог, никого 
не забыть. Это 
была кропотли-
вая и трудоем-
кая работа.

О д н о в р е -
менно в елся 
сбор средств на 
возведение самой стелы и обу-
стройство участка. Кинули клич 
среди сельчан, люди отозвались, 
каждый давал столько, сколько 
мог. Очень помогли спонсоры, 
которые оплатили изготовление 
памятника, провели освещение, 
благоустроили территорию ме-
мориала.

Преемственность

Стелу с выбитыми на ней име-
нами 67 земляков установили в 
Дальнем в августе 2006 года, а 
спустя несколько дней, 2 сентя-
бря, состоялось торжественное 

открытие и освящение мемориа-
ла. В 2015-м, в дни празднования 
70-летия Великой Победы, пло-
щадку и памятник обновили на 
средства гранта, полученного от 
администрации Южно-Сахалин-

ска. Шефство 
над мемориалом 
взяли ученики 
местной школы 
№ 19.

– Мы поддер-
живаем чисто-
ту на террито-
рии памятника. 
Весной, когда 
сходит снег, рас-
чищаем, моем, 
убираем мусор, 
о б л а г о р а ж и -
ваем. Трижды 
в год – 3 сен-
тября, 9 Мая и 

22 июня – проводим здесь ми-
тинги и возлагаем к стеле цве-
ты, – рассказала заместитель ди-
ректора школы по воспитатель-
ной работе Ольга Адамова.

– Когда задумали памятник, 
ветеранов войны в Дальнем было 
немало. А теперь нет ни одного, – 
приводит печальную статисти-
ку Елена Гниденко. – Что касает-
ся участников трудового фронта, 
их осталось совсем немного, 
можно пересчитать по пальцам 
одной руки. Дальненская стела – 
наш общий вклад в сохранение 
памяти об этих людях.

юлия вятрЖик

вагоны Ушаковой

В годовом отчете управляю-
щего трестом «Сахалинуголь» 
Панкратова сообщается, что в 
1944-м на шахте Арково впер-
вые была собрана женская бри-
гада проходчиков. Под началом 
бригадира Валентины Казакевич 
«команда успешно вела самосто-
ятельное прохождение штрека 
с выполнением норм выработ-
ки на 120-125%». Где женщины 
брали силы на ударный труд в не-
выносимых условиях, остается 
только гадать. Они сами грузили 
уголь на конвейер, обслуживали 
и чинили штатные механизмы. 
А потом после таких тяжелых 
смен приходили домой и хлопо-
тали по хозяйству…

Тем не менее документ 
утверждает, что на подземных ра-
ботах женщины-сдельщики пе-
ревыполняли нормы выработки 
в среднем на 110-115%. Лучшие 
из них – навальщица конвейера 
Шагиахметова, уборщик породы 
Плаксина, вагонщик Ушакова...

Большинство из этих сахали-
нок, проводив мужей на войну, 
растили детей в одиночку. И ру-
ководство предприятия учло 
это обстоятельство. При шахтах 
треста смогли создать 6 детских 
садов и 1 для малышей работ-
ников управления и цехов. На 
355 ребятишек – 7 воспитателей. 
Летом, когда в угольной отрасли 
наступала горячая пора и требо-
валось больше рабочих рук, дет-
ские сады были переполнены. 
С учетом привлечения на произ-
водство новых людей не хватало 
еще 150-200 мест.

девушки-слесари

Весной 1944-го газета «Саха-
линский нефтяник» сообщила, 
что за 3 года Охинская школа фа-
брично-заводского обучения под-
готовила для работы на нефтяных 
промыслах сотни молодых специ-
алистов. Они самоотверженным 
трудом помогали героической 
Красной армии под лозунгом: 
«Чем больше нефти, тем ближе 
час победы над врагом!» Группа 
девушек-слесарей по ремонту под-
земного оборудования скважин 
2 месяца удерживала за собой пе-
реходящее Красное знамя школы. 
А в свободное время молодежь, 
работающая на нефтепромыслах, 
помогала предприятиям города 
готовиться к посевной.

Сахалинки делали все, чтобы 
обеспечить фронт необходимым 
для победы над врагом. Многие 
работницы ежемесячно отчисля-
ли в Фонд обороны СССР свой за-
работок за несколько дней, стано-
вились донорами.

О том, как в годы войны остро-
витянки отмечали 8 Марта, в до-
кументах почти ничего не гово-
рится. Столько горя и потерь было 
вокруг – не до праздников…

анна сУХореБрик

s ХроНика

31 августа 1944 года на основании Указа Президиума Верховного Совета 
СССР для улучшения бытового обслуживания детей и беременных 
женщин Александровский горисполком принял решение № 200 о ряде 
мер: об изготовлении и продаже комплектов детского приданого, кро-
ваток, колясок, санок, игрушек, об открытии в городе молочной кухни. 
А в поссоветах решили создать специальные полки матери и ребенка, 
установить в парикмахерских детские кресла.

ѣ На военных плакатах часто изобра-
жали женщин, заменивших мужчин 
у станка или за рулем трактора. Они 
напоминали, что общая победа создается 
и героической работой в тылу

ѣ Татьяна Буланенко у стелы
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ѣ Картина «Гора предков» из цикла «Мифы Сахалина»

Образ жизни нашей героини 
можно обозначить тремя сло-
вами: путешествуй, смотри, 
рисуй. За этой краткой форму-
лой скрывается удивительная 
женщина с богатейшим вну-
тренним миром, небанальным 
взглядом на жизнь и искренне 
добрым отношением ко всему, 
что ее окружает. 28 февраля 
ей исполнилось 70 лет. Кто-то 
в этом возрасте начинает под-
водить итоги, но только не 
она. Для нее юбилей – лишь 
очередная ступень к верши-
нам мастерства. О творчестве, 
о любви и о себе рассказы-
вает член Союза художников 
России, участница более 
130 российских и зарубежных 
выставок, в том числе 30 пер-
сональных, самобытный жи-
вописец Наталья КИРЮХИНА.

Ударная пятилетка

– Годы, что отделяют меня от 
предыдущего юбилея, получились 
насыщенными и интересными. 
Начну с большого и яркого собы-
тия – выставки «Путешествие в 
Миф коренных народов Сахали-
на», которая состоялась в августе 
2021 года в Хабаровске. Вошла в 
состав группы художников, вы-
ставляла свои работы и проводи-
ла мастер-классы. В таких проек-
тах участвую с удовольствием: это 
интересно, к тому же знаю, что те 
впечатления во мне отложатся, 
а потом я их где-то обязательно 
применю.

В 2023 году в Ярославле в 
Союзе художников с большим 
успехом прошла моя персональ-
ная выставка. Она называлась 
«Привет с Сахалина!». Предста-
вила 100 работ, получила очень 
много хороших отзывов. Позна-
комилась с галерейщиком Алек-
сандром Шиловым. У него две 
частные галереи: одна в Рыбин-
ске, другая в знаменитом селе 
Вятском. Ему настолько понрави-
лась моя графика, что он органи-
зовал две персональные выставки 
под названием «Мой Сахалин». 
В Рыбинской галерее экспозиция 
работала три месяца, в Вятской – 
два. Их посмотрело огромное ко-
личество людей!

А потом я подала материалы 
об этом проекте на областной 
конкурс и получила премию гу-
бернатора Сахалинской области 
за позиционирование нашего ре-
гиона в России. Это уже вторая 
губернаторская премия, первую в 
2002 году мне вручал Игорь Пав-
лович Фархутдинов.

Монастырский пленэр

– Я знакома со многими рос-
сийскими художниками. В Яро-
славле есть ребята из Владиво-
стока, и один из них рекомендо-
вал меня в так называемые пле-
нэрные группы. Они уже давно 

Кораблик мечты
Вы знаете, что такое графиж? если нет, отправляйтесь на юбилейную 
выставку известной сахалинской художницы натальи кирюхиной

укомплектованы, и попасть в них 
очень непросто.

Группа, в которую я вошла, от-
правилась в Углич, в Алексеевский 
женский монастырь. Мы очень 
хорошо поработали. Пока шел 
пленэр, настоятельница монасты-
ря игуменья Ольга узнала, что у 
меня выставка в Ярославле, съез-
дила, посмотрела, оценила. Позже 
мы с ней встретились, поговорили, 
и я подарила обители несколько 
работ. Матушка Ольга пригласи-
ла меня приезжать к ним в любое 
время. Она очень любит искус-
ство, организовала в обители На-
родную художественную галерею, 
а пленэры проводятся на террито-
рии монастыря каждый год.

Нашу группу возглавлял заслу-
женный художник России Нико-
лай Давыдов, потомок династии 
известных русских мастеров жи-
вописи Мешковых. Кстати, одна 
из работ ее основателя, Василия 
Никитича Мешкова, находится в 
Сахалинском областном художе-
ственном музее. Ее в свое время 
приобрела искусствовед Раиса Го-
рохова. Когда я сообщила об этом 
Николаю Сергеевичу, он обрадо-
вался и сказал, что очень хотел бы 
представить свои работы в Южно-
Сахалинске. Если получится, эта 
выставка станет настоящим собы-
тием, потому что Николай Давы-
дов – мощный художник.

Мифы и реальность

– В феврале 2024 года я про-
вела выставку «Мифы Сахалина», 
приурочила ее к 50-летию моей 
творческий деятельности. В это же 
время в Южно-Сахалинске прохо-
дил III Международный симпози-
ум на языках КМНС, и в наш город 
съехался весь Дальний Восток. 
Участники симпозиума были на 
открытии выставки, этногруппа из 
Хабаровска выступила очень эф-
фектно, с бубнами шаманскими. 
В общем, было здорово!

Работы, представленные в экс-
позиции, – результат моих поез-
док по всему Дальнему Востоку, 

в том числе по Сахалину. Помню, 
сколько всего интересного уви-
дела и узнала, когда побывала 
на севере острова, в Ногликах, в 
Чир-Унвде. Тогда я создавала свой 
Музей медведя и делала кален-
дарь «Аборигены Сахалина» для 
«Сахалинской энергии».

Сейчас готовлюсь к юбилею 
знаменитого сахалинского писа-
теля Владимира Санги, которо-
му в марте 2025 года исполнится 
90 лет. Этому событию посвя-
щен проект, связанный с нивх-
ским алфави-
том, который 
был составлен 
Владимиром 
Михайловичем 
в 1979 году. 
Для  него  я 
делаю несколь-
ко работ. Они 
будут представ-
лены для всеоб-
щего обозрения 
14 марта в выставочном про-
странстве нашего аэровокзала.

Маленькая выставка

– Свой юбилей я решила отме-
тить двумя выставками, малень-
кой и большой. Первая, та, что 

маленькая, открылась 20 февра-
ля в арт-галерее «Художественная 
фабрика». Называется она «Эти 
трудные 90-е». Там представлены 
живопись и графика, причем эти 
работы ни разу не выставлялись. 
Я их писала, когда мы переживали 
странное время. Казалось, никому 
не нужны ни мы, художники, ни 
наше творчество. Вот тогда и воз-
никали у нас абстрактные карти-
ны, отвлеченные.

Интересно, что вначале 
работы того периода были у меня 

черно-бело-се-
рые. Жизнь за-
давала такой 
настрой, оче-
видно. Даже 
пейзажи вы-
держивала в се-
ро-черно-белой 
гамме. Потом 
п о с т е п е н н о 
стало солныш-
ко промельки-

вать, потому что мы, несмотря 
ни на что, все равно верили в хо-
рошее. Стали на холст выплески-
ваться цветные пятна, менялся 
настрой, восприятие действитель-
ности…

Сейчас, спустя столько лет, мне 
захотелось вытащить эти работы 
и с их помощью рассказать, что 
мы тогда переживали, откуда взя-
лось увлечение абстрактным ис-
кусством, как мы друг к другу от-
носились, когда вокруг рушилась 
привычная жизнь…

Вот так я обозначила основную 
тему моей маленькой юбилейной 
выставки. Причем она охватыва-
ет довольно большой промежу-
ток времени, примерно с 1989 по 
1994 год. К тому моменту мы уже 
немного поняли, как в этом мире 
жить, и в творчестве стали появ-
ляться другие мотивы.

Помню, как в 1993 году поехала 
на Курилы с художниками Надеж-
дой Ивановной и Юрием Викто-
ровичем Степановыми, а в 1994-м 
мы сделали хорошую выставку. 
Мои работы были еще бледны-
ми, точнее, серо-голубоватыми, 
но уже стали проявляться цвет и 

конкретность. Мы верили в счаст-
ливое будущее и хотели показать 
это, но каким-то своим особым 
языком. Это суть моей маленькой 
выставки.

Большая выставка

– Она откроется в ноябре 
2025 года в арт-пространстве 
«РОСТ». Называться будет «Кора-
блик моей мечты». Идея экспо-
зиции проста: художник – это ко-
раблик, который заходит во все 
гавани, все видит, собирает, ос-
мысливает, в себе носит, а потом 
весь этот груз впечатлений достав-
ляет зрителям. Поэтому на выстав-
ке будут самые разные кораблики – 
в море, без моря, на реке, запечат-
ленные на Сахалине, на Курилах, 
на Волге…

Планирую представить не 
только старые, но и новые 
работы, в том числе написанные 
на Шикотане. Ради этого специ-
ально съездила на остров, не была 
там с 80-х годов, очень хотела 
увидеть разницу – как было и как 
стало, свежие впечатления полу-
чить. Увидела, получила, взялась 
за старые наброски, переработа-
ла композиции. Обязательно вы-
ставлю свою новую живопись, 
она будет восприниматься и вы-
глядеть совсем по-другому. Это 
закономерно, ведь вместе с нами 
меняются и наши мечты. И вот 
эти изменения, которые произо-
шли в моей жизни, в моем твор-
честве, мне хочется подытожить.

Графиж и просвещение

– Планирую еще раз отпра-
виться на Шикотан, взять с собой 
этюдник, краски и поработать от 
души. Сейчас делаю графику мел-
ками и фломастерами. Последняя 
серия по аборигенам как раз вы-
полнена фломастерами на холсте 
в сочетании с масляными краска-
ми, то есть как бы соединены гра-
фика и живопись. Эту свою техни-
ку я назвала графиж.

Именно так сделана моя 
работа для выставки «Сахалин-
ская афалина» в 2024 году. На-
зывается она «Автопортрет. Храм 
души моей ношу с собой». В ней 
сочетаются декупаж, фломасте-
ры и масляные краски, кото-
рыми я изобразила себя. Суть 
такова: художник идет по жизни 
не спеша, как маленькая любо-
пытная улитка из детства, кото-
рой мы приговаривали: «Улитка, 
улитка, высуни рога…» С радо-
стью и интересом наблюдает кра-
соту природы, мира, ищет свой 
золотой город, где все счастливы 
и любимы, свою планету счастья, 
как Маленький принц. 

Еще одна работа, которую я 
обязательно представлю на боль-
шой выставке, просветительская. 
Называется она «Первооткрыва-
тели Сахалина». Там я изобрази-
ла улочку Корсакова чеховских 
времен, ведущую к порту, и бухту 
Анивскую. В ней разместила ко-
рабли известных мореплавателей, 
которые исследовали Сахалин. 
А вдалеке, у места, где построен 
первый в России завод СПГ, как 
примета новой эпохи – совре-
менный газовоз. Вот такая связь 
времен…

юлия вятрЖик

ѣ Наталья Кирюхина с автопортретом

s QR-код

Полная версия 
монолога Натальи 
Кирюхиной раз-
мещена на сайте 
ИД «Южно-Саха-
линск сегодня».




